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Equipes do Harmonia da Maria Preta conquistam o 
Cerqueirense 2025

O caminho até a fi nal foi marcado por grandes atuações, onde as equipes fi nalistas proporcionaram um 
espetáculo inesquecível para os torcedores. Pela Primeira Divisão, o Harmonia venceu o Atlético Sede Marina 

por 3 a 1, e na Segunda Divisão, o Harmonia B superou o Canarinho por 4 a 1.
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BARRACÃO

Coleta de Lixo 
Eletrônico 
acontecerá de 9 
a 13 de junho em 
Barracão
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PESO ARGENTINO

EURO

Libra
Compra $ 7,593
Venda $ 7,616
Variação -0,30%

Dólar Turismo
Compra $ 5,727
Venda $ 5,907
Variação +0,67%

DÓLAR

Euro Comercial
Compra $ 6,406
Venda $ 6,408
Variação -0,01%

Compra
 0,005

Venda
 0,005

Variação
  -0,35%

Previsão 
do TempoMercado Agrícola 

& Cambial

* Referente à saca de 60 kg
* Cotação em Chapecó/SC

Milho

Soja

Trigo

Feijão Preto

Feijão Carioca

Suíno 1kg

Leite 1L

R$ 63,00

R$ 120,00

R$ 75,00 

R$ 125,00

R$ 150,00

R$ 8,90

R$ 2,90

Dólar Comercial
Compra $ 5,623
Venda $ 5,624
Variação -0,21%

Santa Catarina ocupa 
posição de destaque 
no cenário nacional e 
internacional quando o 
assunto é produção e 
exportação de carne de 
frango. O estado é um 
dos maiores fornecedores 
do Brasil e referência em 
sanidade animal, um pilar 
essencial para manter 
o selo de excelência 
que garante acesso aos 
mercados mais exigentes 
do mundo. Mas essa 
reputação de liderança 
não se sustenta apenas 
na produção em larga 
escala — ela depende 
também de pesquisa, 
inovação e prevenção.

Segundo o presidente 
da Fundação de Amparo 
à Pesquisa e Inovação 
do Estado de Santa 
Catarina (Fapesc), 
Fábio Wagner Pinto, a 
recente confi rmação do 
vírus H5N1 no estado 
vizinho, Rio Grande do 
Sul, reforça os riscos 
decorrentes da migração 
de aves e da propagação 
de novas doenças. É 
nesse contexto que um 
projeto fomentado pela 
Fapesc e desenvolvido 
na Universidade Federal 
de Santa Catarina (UFSC) 
vem chamando atenção 
por sua originalidade e 
potencial impacto.

“A consequência 
econômica que uma 
doença como essa 
passa a ser ponto de 
nossa atenção e foco 
de editais para fomento 
e desenvolvimento de 
tecnologias em Santa 
Catarina. A Fundação 
segue a orientação do 
governador, Jorginho 
Mello, em olhar o 

desenvolvimento 
tecnológico voltado às 
demandas da região, às 
demandas que se impõem 
aos nossos produtores. 
A pesquisa, a inovação 
e o fortalecimento da 
infraestrutura científi ca, 
com investimentos 
signifi cativos em 
laboratórios de alta 
tecnologia, como 
os que existem na 
UFSC, promovem a 
colaboração entre 
pesquisadores e otimizam 
recursos para acelerar 
o desenvolvimento 
de soluções rápidas 
e efi cazes”, frisa o 
presidente.

Na UFSC os 
pesquisadores 
desenvolveram, pela 
primeira vez no 
Brasil, organoides que 
reproduzem o trato 
respiratório de galinhas. 
A tecnologia permite 
simular, em laboratório, 
infecções pelo vírus 
H5N1, causador da gripe 
aviária, sem necessidade 
de infectar animais vivos.

“O grande risco da 
gripe aviária vai além da 
saúde animal. A simples 
detecção do vírus em 
uma ave pode levar ao 
abate preventivo de 
milhares de animais, com 
prejuízos econômicos 
severos e impactos na 
segurança alimentar”, 
explica o professor 
Ricardo Castilho Garcez, 
coordenador do projeto.

Com os organoides 
— estruturas 
tridimensionais 
cultivadas em laboratório 
que imitam a função e 
a arquitetura de órgãos 
reais — os pesquisadores 
ganham uma nova 
ferramenta para estudar 
o comportamento do 
vírus em condições 

controladas, seguras e 
mais baratas.

A pesquisa, no entanto, 
teve um início inusitado. 
Tradicionalmente, o 
laboratório da UFSC 
liderado por Garcez usa 
embriões de galinha 
em seus estudos. Mas, 
diante de difi culdades 
da fazenda que fornecia 
os ovos em manter 
o fornecimento de 
ovos, a equipe buscou 
alternativas em granjas 
da região. Foi em uma 
dessas viagens a Lauro 
Müller, para buscar 
doações de ovos, que o 
professor teve a ideia: 
por que não retribuir com 
ciência a ajuda recebida 
do setor agropecuário?

A partir dessa 
colaboração espontânea 
surgiu um projeto com 
potencial de transformar 
o modo como o Brasil 
estuda e combate a 
gripe aviária. Produzir 
dados sem depender 
de instalações de 
biossegurança do tipo 
BSL-3, raras e de alto 
custo no país, é um 
avanço crucial. “Hoje, 
Santa Catarina não tem 
nenhum laboratório com 
esse nível de segurança. 
Já os organoides podem 
ser cultivados em placas 
de Petri, o que nos 
permite simular centenas 
de condições diferentes 
ao mesmo tempo”, afi rma 
o pesquisador. Além 
disso, o modelo permite 
análises em tempo real, 
elimina a necessidade de 
sacrifi car aves e acelera 
o desenvolvimento e 
teste de medicamentos 
antivirais. “Com o 
organoide, podemos 
aplicar uma substância 
e observar os efeitos 
quase imediatamente. 
Isso é algo impensável 

com animais vivos, onde 
o processo é demorado e 
bem mais complexo.”

O projeto é um dos 
273 contemplados 
pelo edital 21/2024 do 
Programa de Pesquisa 
Universal – o maior da 
história da Fapesc, que 
destinou R$ 57 milhões 
para apoiar pesquisas 
com foco em inovação, 
sustentabilidade e 
impacto social em 
instituições sem fi ns 
lucrativos do estado. Para 
Garcez, o fi nanciamento 
foi decisivo. “Sem esse 
apoio, o projeto não 
sairia do papel. Os 
reagentes são caros, os 
equipamentos precisam 
ser importados. A Fapesc 
enxergou a importância 
e apostou na nossa 
proposta”, frisa.

Atualmente, os 
cientistas já conseguiram 
desenvolver organoides 
com estruturas 
semelhantes aos alvéolos 
pulmonares das aves. 
A próxima etapa é 
confi rmar se todos os 
tipos celulares estão 
presentes e corretamente 
organizados, o que 
permitirá avançar para a 
fase de testes com o vírus 
H5N1 em parceria com o 
Instituto Carlos Chagas, 
da Fiocruz, no Paraná.

Com os primeiros 
resultados promissores, 
a expectativa da equipe 
é de que a tecnologia 
não só ajude a entender 
melhor a gripe aviária, 
mas abra caminho para 
o estudo de outras 
doenças respiratórias em 
aves. Uma ferramenta 
científi ca com impacto 
direto na saúde animal, 
na economia e na 
preservação de um dos 
pilares da agroindústria 
catarinense.

Pesquisa fomentada pela Fapesc desenvolve 
tecnologia para combater a gripe aviária

GERAL.
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A saúde pública e os 
jogos de azar dominaram 
grande parte da reunião 
da Comissão de Trabalho, 
Administração e Serviço 
Público, realizada nesta 
terça-feira (03) na 
Assembleia Legislativa.

Definição de 
seminários, exames 
precoce e de capacitação 
de agentes comunitários 
foram alguns dos temas 
debatidos na área de 
saúde. Foi  aprovado o 
Requerimento 129/2025, 
de autoria da deputada 
Luciane Carminatti (PT), 
solicitando a realização 
de seminários nos meses 
de setembro e outubro 
de 2025, nos municípios 
de Jaraguá do Sul e São 
Miguel do Oeste, com o 
objetivo de promover o 
debate sobre o tema “A 
Capacitação dos Usuários 
do Sistema Único da 
Assistência Social (Suas)”.

Recém nascidos
A comissão também 

analisou o Projeto  de Lei 
477/2024, de autoria 
do deputado Alex Brasil 
(PL), que disponibiliza 
na rede pública estadual 
o exame de sangue CPK 
aos recém nascidos. O 
procedimento é utilizado 
para diagnosticar a 
Distrofia Muscular de 
Duchenne.

A doença se 
caracteriza por um 
distúrbio degenerativo 
progressivo e irreversível 
no tecido muscular. 
É a segunda forma 
mais comum e grave 
de distrofia muscular, 

com início na primeira 
infância. Atinge de 
forma irreversível, 
principalmente a 
musculatura esquelética 
e também a musculatura 
cardíaca e sistema 
nervoso, acometendo 
mais comumente o sexo 
masculino. Estima-se 
que afeta cerca de 700 
pessoas por ano no 
Brasil.

O deputado Dr Vicente 
Caropreso (PSDB) pediu 
vista, pois avaliou que 
os custos para o sistema 
de saúde são relevantes 
e que é necessária uma 
análise mais detalhada 
sobre o impacto do 
projeto.

“O projeto é meritório, 
trata-se de uma doença 
grave, mas é necessário 
que os exames sejam 
dirigidos às famílias 
que possuem histórico 
da doença”, disse. “É 
necessário ouvir a 
Secretaria de Estado da 
Saúde para avaliarmos a 
projeção financeira de tal 
medida”.

Violência doméstica
De autoria da deputada 

Paulinha (Podemos), o PL 
18/2021 foi aprovado 
com parecer que cria o 
programa “Capacitando 
Quem Acolhe”, voltado às 
agentes comunitárias de 
saúde para realização de 
acolhimento a vítimas de 
violência doméstica em 
Santa Catarina. 

Fissura palatina
Foi aprovado parecer 

do deputado Sérgio 

Guimarães (União) 
apresentado pelo 
deputado Neodi Saretta 
(PT), que determina 
a obrigatoriedade do 
exame para detecção 
de fissura palatina em 
recém-nascidos na rede 
pública

A fissura palatina, 
também conhecida 
como palato fendido, 
é uma malformação 
congênita que afeta a 
estrutura do palato (céu 
da boca), resultando em 
uma abertura anormal 
que pode se estender 
até a cavidade nasal. 
Essa condição pode 
levar a dificuldades na 
alimentação, fala, audição 
e, frequentemente, 
está associada a outros 
problemas de saúde.

Crianças com fissura 
palatina não tratada 
podem sofrer de 
infecções recorrentes do 
ouvido médio, problemas 
dentários e dificuldades 
respiratórias.

Jogos de azar e 
bingos beneficentes

As bets, apostas on 
line e bingos beneficentes 
também foram temas 
debatidos na Comissão, a 
exemplo do que ocorreu 
na sessão ordinária 
realizada na última 
semana. 

Foi aprovado o 
relatório sobre o Projeto 
de Lei 255/2024, 
de autoria de Neodi 
Saretta, que tem como 
objetivo impedir ao 
agente público o acesso 
a apostas, cassinos 

e quaisquer tipos de 
jogos de azar online 
em equipamentos 
pertencentes ao 
patrimônio público e 
nas dependências de 
órgãos públicos de Santa 
Catarina.

Em abril, a proposição 
já havia sido aprovada na 
Comissão de Constituição 
e Justiça.

Thiago Morastoni 
(Podemos) exaltou o 
projeto e ressaltou que o 
Parlamento Catarinense 
necessita debater a 
questão dos jogos online.

“O grande desafio do 
Brasil hoje é a maldição 
que são os jogos online. 
Ao longo dos anos, 
deixamos de viabilizar 
cassinos com toda 
estrutura física e controle 
e hoje permitimos que a 
pessoa tenha um cassino 
no bolso, na palma da 
mão”, disse. “O projeto 
busca proibir o lógico, 
os jogos de azar em 
ambientes impróprios. 
Esse é um problema sério 
e crônico do país e para o 
qual precisamos de uma 

política pública séria”.

Bingos
A Comissão ainda 

avaliou o Projeto  de 
Lei 379/2024, do 
deputado Lunelli 
(MDB), que concede a 
certificação social aos 
bingos beneficentes 
comunitários, 
organizados em 
caráter eventual, pelas 
entidades assistenciais 
de caridade, filantrópicas, 
comunitárias e religiosas 
e congêneres. 

A matéria foi analisada 
após apresentação de 
emenda substitutiva 
global, já aprovada pela 
Comissão de Constituição 
e Justiça.

“Me preocupo 
muito quando nós nos 
envolvemos com aquilo 
em que não deveríamos 
nos envolver”, afirmou o 
presidente da Comissão, 
deputado Ivan Naatz 
(PL), que pediu vistas ao 
processo. Ele ressaltou 
que várias organizações 
religiosas irão realizar 
bingos beneficentes 

durante a celebração da 
Festa do Divino.

Dr Vicente citou que 
tem atendido pacientes 
com depressão devido ao 
vício pelos jogos online 
e que justamente por 
isso seria necessário 
regulamentar uma 
atividade como os bingos.

“A família foi à 
bancarrota por causa 
de jogos on-line. Eles 
estão sem nenhum tipo 
de regulamentação 
neste país. Ou aceitamos 
isso, com bets sendo 
patrocinadores da 
seleção e de craques 
e de campeonatos, ou 
passamos a regulamentar 
o que podemos”, 
destacou.

Naatz ainda convocou 
os deputados para uma 
sessão conjunta de 
todas as comissões com 
o intuito de debater 
a transferência do 
patrimônio do Sesi 
em Blumenau para o 
município, apresentado 
pelo governo do Estado.

Saúde e jogos de azar dominam debates em 
reunião da Comissão de Trabalho

GERAL.

A Comissão dos 
Direitos do Consumidor 
e do Contribuinte e de 
Legislação Participativa 
aprovou requerimento 
para convidar o 
presidente do Sindicato 
das Indústrias da Carne 
e Derivados no Estado 
de Santa Catarina 
(Sindicarne) para 
participar de sessão 
itinerante da Assembleia 
Legislativa, a ser 
realizada no município de 
São Miguel do Oeste.

A proposta, de autoria 
do deputado Mário Motta 
(PSD), presidente da 

Comissão, foi apreciada 
durante reunião realizada 
na manhã desta terça-
feira (03).

Segundo o 
parlamentar, o convite 
para participação de José 
Antônio Ribas Júnior, 
presidente da entidade, 
partiu diante do registro 
de gripe aviária no 
município gaúcho de 
Montenegro.

“Esse requerimento 
se deve ao fato da 
possibilidade da 
economia da região de 
São Miguel do Oeste 
ser afetada por um 

surto de gripe aviária 
que começou em 
Montenegro”, disse.

“A situação está sob 
controle no Rio Grande 
do Sul, mas é um 
momento oportuno para 
outras zoonoses. Nosso 
cinturão sanitário é muito 
bem estruturado, Santa 
Catarina é um estado 
livre de febre aftosa e 
sem vacinação e, diante 
disso, é uma possibilidade 
de realizar uma escuta 
ativa e regionalizada com 
representantes do setor 
produtivo”.

O requerimento, de 
número 0164/2025, 
foi aprovado por 

unanimidade. A Alesc 
Itinerante será realizada 
na próxima terça (10) e 

quarta-feira (11), em São 
Miguel do Oeste.

Comissão aprova requerimento para debater gripe aviária no 
Alesc Itinerante
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Procure sua agência e garanta agora seu seguro!

A Prefeitura de 
Barracão, por meio da 
Vigilância Sanitária, 
realizará entre os dias 
09 e 13 de junho uma 
campanha especial 
de recolhimento de 
lixo eletrônico. A 
iniciativa tem como 
objetivo facilitar o 
descarte adequado de 
resíduos eletrônicos 
e eletrodomésticos, 
contribuindo para a 
preservação ambiental, 
a saúde pública e a 
prevenção de doenças, 
como a dengue.

De acordo com Josiane 
Vasques, coordenadora 
da Vigilância Sanitária do 
município, a campanha 
é uma resposta às 
demandas da população 
por um destino correto 
para aparelhos obsoletos 
ou danifi cados. 

“Muitas pessoas têm 
difi culdade de descartar 
esses equipamentos de 
forma segura e acabam 
jogando em locais 
inadequados, o que pode 

causar danos ao meio 
ambiente e à saúde da 
comunidade”, explica 
Josiane.

Durante a campanha, 
serão recebidos diversos 
tipos de resíduos 
eletrônicos, incluindo 
rádios, televisores, 
fritadeiras, batedeiras, 
além de eletrodomésticos 
maiores como geladeiras, 
fogões e máquinas de 
lavar. 

Também serão aceitas 
baterias, que demandam 
um descarte especial 
devido ao seu potencial 
contaminante. Josiane 
ressalta que móveis não 
serão recolhidos nesta 
ação.

A campanha será 
realizada em pontos 
específi cos distribuídos 
por diversos bairros do 
município, facilitando 
o acesso da população. 
Confi ra o cronograma 
completo:

Segunda-feira 
(09/06):

Manhã – Prefeitura 

Municipal, atendendo 
moradores do bairro 
Centro.

Tarde – Igreja 
Santo Expedito, com 
atendimento para os 
bairros Jardim, Vale do 
Capanema e Industrial.

Terça-feira (10/06):
Manhã – Rua Ludovico 

Dalmoro, para os bairros 
Nova Alvorada e Teixeira.

Tarde – Igreja Nossa 
Senhora de Fátima, 
atendendo o bairro de 
mesmo nome.

Quarta-feira (11/06):
Manhã – Próximo ao 

supermercado Bassanese, 
no bairro Simoneto.

Tarde – Pracinha ao 
lado do SIC, no bairro 
Alvorada.

Quinta-feira (12/06):
Dia todo – Bairro 

Copasa, na região do 
Campo.

Sexta-feira (13/06):
Dia todo – Escola 

Eurilemo Zanette, no 
bairro Pinheirinho.

Josiane destaca que a 
distribuição dos pontos 

de coleta visa atender de 
forma ampla e acessível 
toda a população, 
evitando deslocamentos 
longos e incentivando a 
participação.

O descarte inadequado 
de lixo eletrônico pode 
causar sérios impactos 
ambientais, pois muitos 
desses equipamentos 
contêm substâncias 
tóxicas, como chumbo, 
mercúrio e cádmio, que 
contaminam o solo e a 
água, colocando em risco 
a fauna, a fl ora e a saúde 
humana.

Além disso, o 

acúmulo irregular desses 
resíduos pode favorecer 
a proliferação do 
mosquito Aedes aegypti, 
transmissor da Dengue, 
Zika e Chikungunya, uma 
vez que locais com lixo 
acumulado servem de 
criadouros para o vetor.

“Com essa campanha, 
queremos conscientizar 
a população sobre a 
importância de descartar 
corretamente esses 
materiais, protegendo 
o meio ambiente e 
contribuindo para a 
saúde de todos”, afi rma 
Josiane. Ela reforça o 

convite para que os 
moradores participem 
ativamente da ação, 
levando seus resíduos 
eletrônicos aos pontos de 
coleta indicados.

Os resíduos recolhidos 
serão encaminhados 
para locais de destinação 
fi nal apropriados, onde 
passarão por processos 
de reciclagem e descarte 
ambientalmente 
corretos. Essa medida 
garante que os materiais 
tóxicos sejam tratados 
adequadamente, evitando 
impactos negativos ao 
meio ambiente.

Coleta de Lixo Eletrônico acontecerá de 09 a 
13 de junho em Barracão

GERAL.

A campanha é promovida pela Administração Municipal através da Vigilância Sanitária

Não há nada de errado em buscar a verdade, a graça ou a luz. O 
problema com a religião organizada é a afi rmação de que todas as 

perguntas já foram respondidas.

-Nadia Owusu
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Aconteceu no 
sábado (31), no Estádio 
Municipal Jacob Maran 
de Dionísio Cerqueira, 
as fi nais do Campeonato 
Municipal de Futebol de 
Campo 2025. Com casa 
cheia e torcida animada, 
Harmonia  e Harmonia B 
sagram-se campeões em 
suas respectivas divisões, 
coroando uma temporada 
marcada por equilíbrio e 
jogos eletrizantes.

O caminho até a 
fi nal foi marcado por 
grandes atuações, 
e após semifi nais 
disputadíssimas nas 
comunidades de Maria 
Preta e Sede Marina, 
as equipes fi nalistas 
proporcionaram um 
espetáculo inesquecível 
para os torcedores. 

Na decisão da Primeira 

Divisão, o Harmonia 
A mostrou sua força e 
qualidade técnica ao 
vencer o Atlético Sede 
Marina por 3 a 1. O 
time da comunidade de 
Maria Preta dominou 
a partida, construindo 
uma vantagem sólida e 
controlando o jogo para 
garantir o título.

Já na Segunda Divisão, 
o Harmonia B confi rmou 
sua excelente campanha 
ao superar o Canarinho 
por 4 a 1, em uma 
partida marcada por 
muita garra e efi ciência 
ofensiva.

O Harmonia é mais 
do que um clube de 
futebol; é um símbolo 
de união e tradição 
para a comunidade de 
Maria Preta. Fundado há 
décadas por moradores 

apaixonados pelo 
esporte, o time sempre 
representou os valores 
de dedicação, trabalho 
em equipe e amor pela 
camisa. 

Ao longo dos anos, 
o Harmonia tem sido 
um verdadeiro celeiro 
de talentos locais, 
promovendo o futebol 
como instrumento 
de integração social 
e desenvolvimento 
comunitário.

Essas conquistas 
no Campeonato 
Cerqueirense 2025 
reforçam a importância 
do clube para a região, 
celebrando não apenas 
os títulos, mas também 
a história construída 
com esforço e paixão 
por atletas, dirigentes e 
torcedores.

Após os jogos, uma 
cerimônia especial reuniu 
atletas, comissão técnica, 
dirigentes e público para 
a entrega dos troféus e 
medalhas aos campeões. 

A premiação celebrou 
não só as equipes 
vencedoras, mas também 
os destaques individuais 
do campeonato, 
reconhecendo jogadores 
que se sobressaíram pela 
habilidade, fair play e 
dedicação ao longo da 
competição.

O clima de 
confraternização 
tomou conta do Estádio 
Municipal, que contou 
com melhorias recentes 
para garantir conforto 
e segurança a todos os 
presentes. O prefeito em 
exercício, Alcir Sawaris; 
secretário de Esportes e 

Cultura, Evandro Vargas; 
secretário de Assistência 
Social, Sandro Brasil; 
presidente do Legislativo, 
Edinho Schenkel; e o 
vereador Claudiomiro 
Pavan, prestigiaram o 
evento, parabenizando 
os atletas e ressaltando 
a importância do esporte 
para a integração social 
e o fortalecimento da 
comunidade.

“Foi uma competição 
de alto nível, com muita 
dedicação das equipes 
e participação da 
comunidade. Encerramos 
o campeonato com chave 
de ouro, celebrando o 
esporte e a integração 
social em Dionísio 
Cerqueira”, destacou 
Elton Santin, diretor de 
Esportes.

As vitórias do 

Harmonia na Primeira 
Divisão e do Harmonia 
B na Segunda Divisão 
representam um marco 
para o clube e para a 
Maria Preta, inspirando 
novas gerações a se 
dedicarem ao futebol e 
a valorizarem o esporte 
como ferramenta de 
transformação social. 

O Campeonato 
Cerqueirense 2025 
termina assim, com festa, 
emoção e a certeza de 
que o futebol continuará 
sendo um elo forte entre 
as comunidades de 
Dionísio Cerqueira.

Pela Primeira Divisão, o Harmonia conquistou o campeonato pela nona vez; já o time da Segunda Divisão é 
campeão pela primeira vez

Equipes do Harmonia da Maria Preta conquistam 
o Cerqueirense 2025

ESPORTES.
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A vida é uma jornada cheia de desafios, momentos 
de esperança e oportunidades de crescimento. Em 
meio às dificuldades, é essencial manter a fé em si 
mesmo, naquilo que você acredita e na capacidade de 
superar obstáculos.

Cada experiência, seja de alegria ou de dor, 
contribui para fortalecer nossa essência e nos 
prepara para os próximos passos. Acreditar na 
possibilidade de um futuro melhor nos dá força para 
seguir adiante, mesmo quando tudo parece incerto ou 
difícil.

A esperança funciona como uma luz que ilumina 
o caminho, ajudando-nos a enxergar além das 
dificuldades momentâneas. É importante cultivar uma 
atitude positiva e otimista, pois esses sentimentos 
alimentam nossa motivação e nos impulsionam a 
continuar lutando pelos nossos sonhos. Dentro de 
cada um de nós existe uma força única, uma energia 
que nos encoraja a persistir, a não desistir diante das 
marcas do passado ou das cicatrizes que carregamos. 
Amar a vida, acreditar no potencial que temos e 
espalhar boas energias ao nosso redor são atitudes 
que fortalecem nossa jornada.

Mesmo diante de obstáculos aparentemente 
intransponíveis, podemos transformar nossas 
experiências em aprendizados valiosos. Cada passo 
dado, por menor que seja, nos aproxima do que 
desejamos alcançar. A esperança é uma companheira 
constante, que nunca deve se apagar, pois ela nos 
guia na direção de um futuro mais promissor.

Com fé, determinação e amor, podemos conquistar 
nossos sonhos e fazer a diferença na nossa história. 
A força verdadeira está dentro de cada um de nós, 
pronta para nos impulsionar a seguir em frente, a 
lutar pelos nossos objetivos e a acreditar que tudo 
é possível. Assim, mesmo nas horas mais difíceis, 
podemos encontrar motivos para seguir em frente, 
renovando nossa esperança e nossa coragem. Afinal, 
a vida vale a pena, e cada esforço é uma semente que 
plantamos para colher um amanhã melhor.

A Força da Esperança

A Bancada da 
Grande Florianópolis se 
reuniu na tarde desta 
segunda-feira (2), na 
Assembleia Legislativa, 
para discutir estratégias 
para o enfrentamento 
da demanda reprimida 
por atendimentos de 
pessoas com Transtorno 
do Espectro Autista 
(TEA) na região. O 
encontro foi solicitado 
pela deputada Janice 
Krasniak (Podemos) e 
contou com a presença 
de representantes dos 
municípios da região, do 
Estado e de entidades que 
atendem esse público.

Entre as sugestões 
apresentadas, estão a 
criação de um comitê 
regional interinstitucional 
para enfrentar essa 
demanda reprimida, 
com representantes da 
Educação, da Saúde, 

Assistência Social, 
Ministério Público, 
conselhos, universidades, 
famílias entre outros. 

Também foram 
sugeridas a criação 
de um protocolo que 
aponte às famílias 
como proceder e onde 
encontrar atendimento 
em caso de diagnóstico 
de autismo, além de 
um mapeamento dos 
serviços já existentes na 
região e da capacitação 
de profissionais para 
atendimento na área.

“Recebemos muitos 
pedidos para inclusão 
de alunos autistas que 
precisam de atendimento. 
A demanda está muito 
reprimida na região e 
precisamos trabalhar 
juntos para construir uma 
solução a esse problema”, 
disse Janice. “A falta 
desse atendimento 

especializado 
causa atraso no 
desenvolvimento das 
crianças, sobrecarrega 
das famílias e desperdiça 
oportunidades de 
inclusão.”

Números
Não há dados precisos 

sobre a quantidade 
de pessoas com TEA 
que aguardam por 
atendimento na Grande 
Florianópolis. Segundo a 
presidente da Associação 
dos Amigos dos Autistas 
(AMA) da Capital, Daniela 
Steindorff, são mais de 
3 mil pessoas na fila de 
espera.

Em São José, segundo 
Fabricia Martins Silva, 
secretária adjunta de 
Saúde do município, são 
957 crianças no aguardo 
para serem atendidas 
no centro especializado 
mantido pela prefeitura. 
No caso do Estado, 
conforme Janaina 
Cecconi, que representou 
a Secretaria de Estado 
da Saúde (SES), não há 
dados referentes a toda 
Santa Catarina, mas só 
no serviço especializado 
mantido pela SES em 
Florianópolis, são mais 
de 3 mil crianças e 
adolescentes na espera.

Os participantes da 

reunião destacaram 
a complexidade da 
atendimento à pessoa 
com TEA, em função 
dos diferentes graus 
em que o transtorno se 
manifesta, bem como 
a singularidade dos 
casos. Apontaram, ainda, 
que como razões da 
demanda reprimida estão 
a falta de profissionais 
capacitados, a dificuldade 
na contratação de 
especialistas para a 
rede pública, em função 
da concorrência com 
a rede particular, além 
da necessidade de mais 
recursos públicos para 
entidades como as Apaes.

A reunião contou com 
a presença dos deputados 
Mário Motta (PSD) e 
Marquito (Psol); dos 
vereadores João Padilha 
(Florianópolis), Vitor 
Sodré Dias (Palhoça) 
e Caê Martins (São 
José); da presidente da 
Federação Catarinense de 
Educação Especial (FCEE), 
Jeane Probst Leite; além 
de representantes das 
secretárias da Saúde e da 
Educação de capital, do 
Conselho Estadual dos 
Direitos da Pessoa com 
Deficiência (Conede-
SC) e da Federação das 
Apaes do Estado de Santa 
Catarina (Feapaes).

Autismo: bancada debate 
enfrentamento da demanda 
reprimida por atendimentos

GERAL.

A cidade de Pranchita 
está prestes a passar 
por uma transformação 
em sua infraestrutura 
urbana e no setor 
educacional. Nesta 
semana, foi oficializado 
o compromisso para 
pavimentação asfáltica 
de todo o perímetro 
urbano do município, 
uma conquista que conta 
com o apoio decisivo 
do deputado estadual 
Matheus Vermelho, 
em parceria com o 
secretário das Cidades 
do Paraná, Guto Silva, 
e o governador Ratinho 
Junior.

O anúncio foi realizado 
durante uma visita da 
secretária municipal 
de Educação, Esporte 
e Cultura, Ana Cláudia 
Canzi, ao gabinete do 
deputado Matheus 
Vermelho. Acompanhada 
pelo prefeito Ronimar 
Sartor e pelo chefe de 

gabinete Paulo Deola, 
a secretária participou 
da formalização dos 
recursos que irão 
beneficiar diretamente a 
população pranchitense.

A pavimentação de 
100% do perímetro 
urbano representa um 
marco histórico para 
Pranchita, que há anos 
luta por melhorias 
na mobilidade e na 
qualidade das vias 
públicas. A obra trará 
benefícios diretos 
para os moradores, 
comerciantes, motoristas 
e pedestres, facilitando o 
deslocamento, reduzindo 
poeira e lama, além de 
aumentar a segurança no 
trânsito.

“O asfalto em toda 
a área urbana é um 
compromisso que 
estamos honrando junto 
ao Governo do Estado. 
Isso significa mais 
mobilidade, segurança 

e valorização para toda 
a cidade”, destacou 
o deputado Matheus 
Vermelho, ressaltando o 
esforço conjunto entre 
o legislativo estadual, o 
executivo estadual e a 
administração municipal 
para viabilizar o projeto.

O prefeito Ronimar 
Sartor expressou 
sua satisfação com 
a conquista. “É um 
sonho antigo da nossa 
população que agora 
se torna realidade. A 
parceria com o deputado 
Matheus tem sido 
fundamental para o 
avanço de Pranchita. Essa 
obra vai melhorar a vida 
de todos e impulsionar 
o desenvolvimento 
econômico e social do 
município”, afirmou.

Além da pavimentação, 
Pranchita também 
receberá um aporte 
superior a R$ 300 mil 
para a área da educação. 

O recurso será utilizado 
para a aquisição de 
10 telas interativas, 
que serão instaladas 
nas escolas da rede 
municipal. 

Essa iniciativa visa 
modernizar o ambiente 
escolar, proporcionando 
aos professores e 
alunos ferramentas 
tecnológicas que 
enriquecem o processo 
de aprendizagem.

“A chegada das telas 
interativas representa 
um salto na qualidade 
do ensino, aproximando 
nossas escolas das novas 
tecnologias educacionais. 
Isso vai contribuir para 
aulas mais dinâmicas, 
estimulantes e eficazes”, 
destacou a secretária Ana 
Cláudia Canzi.

Durante o encontro, 
o deputado Matheus 
Vermelho também 
destacou outros 
investimentos já 

realizados no município, 
que incluem recursos 
para a saúde, reforma 
de postos de saúde, 
aquisição de veículos e 
melhorias em estradas 
rurais. 

“Pranchita tem 
ganhado muito junto 
ao nosso gabinete e 
ao governo Ratinho 
Junior, da base da 
Assembleia Legislativa 
do Paraná. Estamos 
atentos às necessidades 
do município e 
continuaremos 
trabalhando para trazer 
mais recursos e projetos 
que beneficiem a 
população”, afirmou.

O prefeito Ronimar 
Sartor agradeceu o apoio 
constante do deputado e 
do governo estadual.

“Em nome da 
população de Pranchita, 
agradeço ao deputado 
Matheus Vermelho por 
estar sempre ao nosso 

lado e contribuir para 
o progresso da nossa 
cidade. Juntos, estamos 
construindo um futuro 
melhor para todos”, 
concluiu.

A pavimentação 
asfáltica e os 
investimentos em 
tecnologia educacional 
prometem transformar 
a rotina dos moradores 
de Pranchita. Com ruas 
asfaltadas, o trânsito 
se tornará mais seguro 
e confortável, além 
de facilitar o acesso a 
serviços, comércios e 
escolas.

Já as telas 
interativas nas escolas 
proporcionarão um 
ensino mais moderno 
e alinhado com as 
demandas, preparando 
melhor os estudantes 
para os desafios futuros.

Pranchita terá perímetro urbano totalmente asfaltado
GERAL.
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No domingo, 25 de 
maio, Jundiaí recebeu a 
primeira edição da Corrida 
Sicredi Sem Fronteiras, 
ação que marca o início das 
comemorações pelos 35 anos 
da Cooperativa. 

O evento superou 
expectativas e reuniu mais de 
1.200 inscritos, número que 
demonstra o engajamento da 
comunidade e já gera grande 
expectativa para uma nova 
edição no próximo ano.

Com percursos de 5 km 
e 10 km, a corrida contou 
com categorias masculinas 
e femininas, além da 
participação de atletas PCD 
e de crianças na Corrida 
Kids, que teve provas de 300 
metros divididas por faixas 
etárias. 

O evento também 
promoveu ações de bem-
estar com atividades de 
dança e zumba ao fi nal 
das provas, reforçando o 
compromisso da Sicredi com 
a promoção da saúde e da 
qualidade de vida.

A iniciativa contou 
com o patrocínio de 
associados, como o Açaí 

da Cidade e a cooperativa 
Coopercica, reforçando a 
força do cooperativismo 
e da colaboração mútua 
na realização de grandes 
projetos.

Da área de 
Relacionamento da Sicredi 
Fronteiras, Roberto Galvão 
Cuba Junior, celebrou o 
sucesso do evento. 

“A Corrida Sicredi em 
Jundiaí foi um verdadeiro 
sucesso, em pouco tempo 
superamos a marca de 
mais de 1.200 inscritos, um 
número que nos surpreendeu 
e encheu de orgulho. Foi 
emocionante ver nossos 
associados, suas famílias e 
toda a comunidade reunidos 
em um evento que celebrou 
saúde, cooperação e o 
espírito de união. Obrigado 
a todos que fi zeram parte 
desse momento especial”, 
disse.

Confi ra os vencedores da 
prova:

5 km – Masculino: 1º 
lugar: Andre Alberi;
2º lugar: Emerson Calcagno;
3º lugar: Rafael de Almeida 
Batista.

5 km – Feminino: 1º lugar: 
Paula Yshikawa Mizukami;
 2º lugar: Fernanda 
Gianneschi Almeida;
3º lugar: Mayara Abreu.

10 km – Masculino: 
1º lugar: Pedro Henrique 
Sobreiro – 33min45seg; 
2º lugar: Joezer Adriel 
Carvalho Santos – 
37min25seg;
3º lugar: Lucas Matheus De 
Campos – 37min54seg.

10 km – Feminino: 
1º lugar: Chris Barreto – 
40min54seg; 
2º lugar: Priscilla Kelly 
Quintino Ferreira – 
41min37seg;
3º lugar: Leticia Mizukami – 
42min43seg.

A Corrida Sicredi Sem 
Fronteiras faz parte de um 
circuito que seguirá com 
novas etapas. A próxima será 
em 17 de agosto, na região 
da Tri Fronteira, Barracão/PR 
e Dionísio Cerqueira/SC. 

Em seguida, o circuito 
se encerra no dia 12 de 
dezembro, em Capanema/PR, 
sede da Cooperativa Sicredi 
Fronteiras.

Corrida Sicredi Sem Fronteiras 
reúne mais de 1.200 
participantes

Quem comunica, 
coopera.

www.comcoope.com.br

comercial@comcoope.com.br
(41) 9 9847‑1698

Habitar é pertencer꞉ onde a comunicação 
constrói moradas

O cooperativismo habitacional resgata o direito de viver 
com dignidade — e a ComCoope comunica isso com 
verdade e compromisso.

Quando falamos em moradia, falamos em muito mais do que paredes e 
telhado. Falamos de pertencimento, de segurança, de um espaço onde 
sonhos são projetados, famílias se constroem e histórias ganham raízes. E 
se o lar é o ponto de partida de qualquer existência digna, as 
cooperativas de habitação surgem como agentes essenciais na 
construção não apenas de casas, mas de comunidades vivas e 
solidárias.

A ComCoope, como cooperativa de comunicação, acredita que cada 
cooperativa, em qualquer área, é uma casa coletiva de possibilidades. 
E no caso das cooperativas habitacionais, essa metáfora se concretiza꞉ 
são projetos que reúnem pessoas com o mesmo objetivo — habitar 
com dignidade — e constroem, juntas, soluções que o mercado muitas 
vezes nega ou dificulta. Através da união, famílias inteiras encontram 
caminhos viáveis para financiar, planejar e realizar seus sonhos 
de moradia, com transparência, colaboração e autonomia.

Mas construir não é só erguer paredes. Exige planejamento, escuta, 
empatia e informação qualificada — pilares que também 
fundamentam a comunicação cooperativa. Aqui, é onde a ComCoope 
entra꞉ comunicar bem é habitar melhor. Quando tornamos os 
processos compreensíveis, os direitos visíveis e as oportunidades 
acessíveis, damos às pessoas a base para tomarem decisões 
conscientes e se engajarem verdadeiramente em seus 
empreendimentos coletivos.

É por isso que o compromisso da ComCoope com o cooperativismo é 
também um compromisso com a dignidade habitacional. Ao 
amplificar vozes, registrar experiências e valorizar o que acontece nos 
territórios, promovemos visibilidade para práticas que são, muitas 
vezes, silenciosas e transformadoras.

Em Santa Catarina, iniciativas habitacionais de base cooperativa têm 
desempenhado papéis importantes ao longo dos anos. Uma delas é a 
Coohabit – Cooperativa Habitacional Vale do Itajaí, que oferece 
soluções solidárias para a construção de moradias a preço de custo. 
Mais do que moradias, promove autonomia, corresponsabilidade e o 
exercício da cidadania em rede. A atuação da Coohabit é um lembrete 
de que habitar não é apenas morar, é participar.

Quem quiser conhecer melhor esse trabalho pode no QR‑CODE acessar 
o site desta cooperativa.

A ComCoope seguirá firme em seu propósito de comunicar, pois 
a comunicação bem feita não apenas informa — ela cria pontes, 
fortalece lares e edifica confiança.
E se a casa é o início de tudo, que seja construída também com 
palavras verdadeiras.

ComCoope — Cooperando para
comunicar um Brasil onde 
habita a esperança.

Jorge Elias Dolzan
@jorgedolzan

COOPERATIVISMO.

Próxima corrida ocorre na Tri Fronteira, Barracão/Dionísio 
Cerqueira, em 17 de agosto e celebra os 35 anos da 
cooperativa
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A cidade de São 
Miguel do Oeste vai 
receber a primeira edição 
de 2025 do programa 
Alesc Itinerante, nos 
dias 10 e 11 de junho. 
Nesses dois dias, todas 
as sessões plenárias e 
reuniões de comissões da 
Assembleia Legislativa 
de Santa Catarina (Alesc) 
acontecerão no Centro 
Cultural da Unoesc, em 
São Miguel do Oeste. 

A iniciativa, que 
leva as atividades do 
Parlamento estadual para 
o interior do estado, já foi 
realizada no ano passado, 
em cinco cidades. 

“Foi uma experiência 
muito boa fazer essas 
sessões itinerantes 
da Alesc. Chegamos 
ainda mais perto da 
sociedade, recebemos as 
demandas e trouxemos 
para o Parlamento. 
A experiência foi tão 
boa que vamos repetir, 
agora fazendo em 
cidades diferentes em 
cada região. Muitas 
pessoas não tiveram a 

oportunidade de estar na 
Assembleia Legislativa 
e, quando você vai para 
o interior, as pessoas 
procuram, querem 
conhecer como funciona 
a Alesc, levar as suas 
demandas, e isso é muito 
importante”, ressalta o 
presidente, deputado 
Julio Garcia. 

Neste ano, além de São 
Miguel do Oeste, o Alesc 
Itinerante vai passar 
também por Mafra, nos 
dias 5 e 6 de agosto, 
e Balneário Camboriú, 
entre 7 e 8 de outubro. 
As edições das regiões 
Sul e Serrana serão 
realizadas em 2026, em 
municípios que ainda 
serão definidos.

Confira a 
programação

No dia 10 de junho, 
a partir das 7h30, 
a imprensa será 
recepcionada com 
um café da manhã. 
Após, será realizada 
uma coletiva com o 
presidente da Alesc, 
deputado Julio Garcia, 

e os parlamentares da 
Bancada do Oeste. São 
eles: Altair Silva (PP), 
Fabiano da Luz (PT), Jair 
Miotto (União), Luciane 
Carminatti (PT), Marcos 
Vieira (PSDB), Mauro 

De Nadal (MDB), Neodi 
Saretta (PT) e Padre 
Pedro Baldissera (PT).

A entrevista coletiva 
está marcada para 
iniciar às 8h. Às 9h será 
a reunião da Bancada 

do Oeste. A partir das 
10h30, reúnem-se as 
comissões e, à tarde, 
acontece a Sessão 
Plenária. 

No dia 11 de junho, a 
partir das 8h30, outras 

comissões realizam 
reunião ordinária. E, às 
14h, acontece novamente 
uma Sessão Plenária.

Alesc Itinerante estará em São Miguel do 
Oeste nos dias 10 e 11 de junho
Nesses dois dias, todas as sessões plenárias e reuniões de comissões da Alesc acontecerão no Centro Cultural 
da Unoesc

GERAL.

Os bons e os maus resultados dos nossos ditos e obras vão-se distribuindo, supõe-se que de uma maneira bastante uniforme e equilibrada, 
por todos os dias do futuro, incluindo aqueles, infindáveis, em que já cá não estaremos para poder comprová-lo, para congratularmo-nos ou 

para pedir perdão, aliás, há quem diga que é isto a imortalidade de que tanto se fala.

-José Saramago
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Aos 23 anos, Aline 
Bieger é um exemplo 
vivo de como o handebol 
pode transformar vidas 
e construir pontes para 
o mundo. Natural de 
Palma Sola, município do 
oeste de Santa Catarina, 
ela carrega não apenas 
a paixão pelo esporte, 
mas também o orgulho 
de representar sua 
cidade e seu país. Em 
uma conversa franca e 
envolvente com o diretor 
do Jornal da Fronteira, 
Luiz Veroneze, Aline 
compartilhou sua jornada 
emocionante, suas 
conquistas e o que espera 
para o futuro como atleta 
profissional.

Desde pequena, o 
handebol já fazia parte 
do universo familiar 
de Aline. “Lá em casa, 
todo mundo sempre foi 
ligado ao esporte”, contou 
ela, com um sorriso de 
quem guarda memórias 
calorosas do apoio que 
recebeu. Com apenas 6 
anos de idade, Aline já 
demonstrava talento e 
determinação para se 
destacar nas quadras. 
Palma Sola, sua cidade 
natal, também já tinha 
uma forte tradição 
na modalidade, o que 
contribuiu para moldar a 
mentalidade vencedora 
que hoje a caracteriza.

Foi nos primeiros anos 

de carreira que Aline 
percebeu que o handebol 
não seria apenas um 
hobby. Quando começou 
a disputar campeonatos 
municipais e regionais, 
seu potencial ficou 
evidente. Aos 15 anos, 
integrou as categorias 
de base de clubes 
importantes como Itajaí 
e Concórdia, cidades 
que são referência no 
handebol catarinense 
e nacional. Ali, ela 
conquistou títulos 
importantes como o JASC 
(Jogos Abertos de Santa 
Catarina) e campeonatos 
nacionais, além de 
participar do Mundial 
realizado na China, prova 
concreta de que o talento 
catarinense pode cruzar 
oceanos.

“Foi uma oportunidade 
para times grandes me 
ver jogando e quem 
sabe se interessar, uma 
experiência nova jogar 
um mundial de clubes 
também”, contou.

Durante as férias de 
30 dias no Brasil, Aline 
fez questão de visitar 
a família e revisitar 
suas raízes. Em meio ao 
descanso, ela concedeu 
uma entrevista que revela 
sua visão madura e 
focada. 

“O esporte exige 
muita dedicação. 
Precisei abrir mão de 

festas, aniversários e 
momentos especiais com 
a família, mas tudo isso 
foi fundamental para que 
eu chegasse onde estou 
hoje”, afirmou ela, em 
tom sereno, mas seguro.

A atleta, que atua 
como ponta-direita, 
destaca que o nível 
de jogo na Europa é 
diferente. 

“O estilo europeu 
é muito mais rápido e 
tático, as competições 
são de altíssimo nível, 
principalmente as 
organizadas pela IHF 
(International Handball 
Federation)”, disse Aline. 

Atualmente, ela joga 
pelo Iuventa Michalovce, 
da Eslováquia, clube de 
referência que conta com 
excelente infraestrutura e 
que se orgulha de manter 
as arquibancadas sempre 
cheias. 

“O apoio local é 
impressionante. Os 
moradores tiram fotos 
conosco, a torcida lota 
a arena e o incentivo é 
constante. Isso faz toda 
a diferença”, comentou, 
animada.

Apesar de já ter 
conquistado títulos 
expressivos, inclusive 
o Sul-Americano com 
a seleção brasileira, 
em jogos realizados na 
Argentina, Aline ainda 

sonha alto. 
“Muitas jogadoras 

sonham em jogar 
olimpíadas, eu tive o 
prazer de jogar um 
Sul-Americano e já 
foi uma experiência 
incrível, vestir a camiseta 
da seleção. Com toda 
a certeza jogar uma 
olimpíada está entre os 
meus sonhos, preciso 
de muito trabalho e 
dedicação, quem sabe 
um dia poder realizá-
lo. Quero continuar 
evoluindo. Talvez jogar 
em um clube ainda maior, 
com mais visibilidade”, 
confidenciou. 

Suas inspirações 
são atletas como Duda 
Amorin e Bruna de Paula, 
que fizeram história com 
a seleção brasileira de 
handebol. Para Aline, o 
esporte tem o poder de 
mudar vidas. 

“Nunca imaginei 
chegar tão longe. Hoje, 
olho para trás e vejo 
como o handebol me deu 
tudo isso. Para quem 
sonha com o esporte, 
minha mensagem é clara: 
nunca desista.”

O frio intenso da 
Eslováquia não foi 
um empecilho para a 
adaptação de Aline, mas 
sim um novo capítulo em 
sua jornada. 

“No começo, foi difícil. 
As temperaturas chegam 

a -10 graus, as nevascas 
são pesadas. Mas com o 
tempo a gente aprende 
a lidar com isso”, relatou 
ela. 

Essa resiliência, 
presente em cada 
passo de sua carreira, 
também se reflete na 
rotina pesada de treinos: 
dois períodos diários, 
de segunda a sábado, 
intercalados por sessões 
de preparação física e 
jogos internos.

Aline sabe que cada 
sacrifício feito ao longo 
desses anos foi essencial 
para chegar ao topo. 

“A vida de atleta exige 
foco. Precisei abdicar de 
muitas coisas, mas valeu 
a pena. Hoje eu colho 
os frutos desse esforço”, 
disse, com o orgulho de 
quem não apenas chegou 
longe, mas também sabe 
que ainda há muito por 
conquistar.

Com a pré-temporada 
se aproximando, Aline 
já projeta os próximos 
meses. 

“Serão cerca de dois 
meses de trabalho 
físico antes dos jogos 
preparatórios e, logo 
depois, o início dos 
campeonatos”, adiantou. 
A atleta mantém o 
mesmo entusiasmo que a 
move desde os primeiros 
arremessos ainda na 
infância. Para ela, o 

handebol é mais do que 
um jogo – é um estilo de 
vida.

A ligação com a 
família permanece como 
pilar fundamental. “Sem 
o apoio deles, nada 
disso seria possível”, 
reconheceu. Essa 
humildade, combinada 
com disciplina e talento, 
explica por que Aline se 
tornou um dos nomes 
em acessão no handebol 
catarinense.

Enquanto sonha 
em vestir a camisa 
da seleção brasileira 
em campeonatos 
mundiais, Aline continua 
trabalhando duro, sem 
perder a essência simples 
e determinada que trouxe 
de Palma Sola. 

Seu conselho para 
os jovens que também 
desejam trilhar o 
caminho do esporte 
é direto e inspirador: 
“Acreditem. Cada treino 
vale a pena. O esporte 
exige esforço, mas 
recompensa quem se 
dedica de verdade”.

E assim, a jovem atleta 
segue conquistando 
não apenas títulos, mas 
também corações. Sua 
história, tão autêntica e 
humana, ressoa como um 
lembrete de que a força 
de vontade e o amor 
pelo esporte podem, sim, 
mover montanhas. 

Aline Bieger, a promessa do handebol catarinense 
que brilha na Europa
Aline Bieger, atleta catarinense, conta como o handebol a levou da infância em Palma Sola até as quadras da Eslováquia. 
Leia sobre sua trajetória inspiradora e seus sonhos para o futuro.

ESPORTES.

Por: Luiz Veroneze, para a Comcoope
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 MEMÓRIAS DE UM CARACOL - 05/06/2025

Hor� copo da Semana
ÁRIES
DE 21/03 A 20/04

Equilibrar os desejos pessoais e os com-
promissos com o coletivo pode ser difícil, 
mas ajuda a manter a tranquilidade no 
convívio. Adote uma postura conciliadora 
e aberta para o diálogo, já que a Lua está 
em harmonia com Sol e Plutão.

TOURO
DE 21/04 A 20/05

A Lua no setor das rotinas chama atenção 
para a organização do dia a dia e os cui-
dados com a saúde. Mesmo que apareçam 
obstáculos, a inteligência emocional ajuda 
a superá-los. Não alimente pensamentos 
negativos, devido à tensão da Lua com 
Saturno e Netuno.

GÊMEOS
DE 21/05 A 20/06

O momento favorece o lazer e as trocas 
intelectuais, já que a Lua se alinha com Sol 
e Plutão. É importante evitar expectativas 
irreais sobre as pessoas ou cobrar compro-
metimento delas, respeitando a individuali-
dade de cada um, como alerta a tensão da 
Lua com Saturno e Netuno.

CÂNCER
DE 21/06 A 21/07

Sua postura fi ca acolhedora e envolvida 
com o lar, reforçando o traz segurança. 
Porém, é importante equilibrar o ritmo do 
dia com pausas para o descanso, já que a 
Lua entre em tensão com Saturno e Netuno. 
Não ultrapasse seus próprios limites.

LEÃO
DE 22/07 A 22/08

Sua postura fi ca mais aberta ao diálogo 
com a Lua na área da comunicação, incen-
tivando tanto conversas leves quanto re-
fl exões profundas, graças à harmonia com 
Sol e Plutão. Evite excesso de sinceridade, 
ajustando o que diz ao perfi l de quem está 
ao redor.

VIRGEM
DE 23/08 A 22/09

Com a Lua na área das fi nanças, o foco 
se volta para o mundo material, seja em 
busca de segurança ou na satisfação por 
meio de bens. Use o bom senso para evitar 
decisões arriscadas. Planeje os gastos e 
pense bem antes de investir.

LIBRA
DE 23/09 A 22/10

As necessidades pessoais ganham força 
neste momento, ajudando a defi nir prio-
ridades nas áreas que lhe interessam. Sua 
maturidade emocional será colocada à 
prova nas relações, já que a Lua está em 
harmonia com Sol e Plutão e tensionada 
com Saturno e Netuno.

ESCORPIÃO
DE 23/10 A 21/11

Com a Lua na área de crise, os desafi os po-
dem ser vividos de maneira mais intensa, 
permitindo um processo de renovação 
interna. Isso favorece a sensibilidade 
emocional, com apoio da harmonia com 
Sol e Plutão. 

SAGITÁRIO
DE 22/11 A 21/12

A Lua no setor das amizades estimula você 
a buscar laços sinceros nas interações 
sociais. Momentos de trocas signifi cativas 
e interesses em comum se intensifi cam. 
Evite absorver os confl itos alheios, como 
alerta a tensão lunar com Saturno e 
Netuno.

CAPRICÓRNIO
DE 22/12 A 20/01

Seu empenho nas tarefas diárias mar-
ca seu comportamento, favorecendo 
melhorias no ambiente de trabalho, pois a 
Lua entra em harmonia com Sol e Plutão. 
Mas não deixe que a vida pessoa fi que em 
segundo plano, como alerta a tensão da 
Lua com Saturno e Netuno.

AQUÁRIO
DE 21/01 A 19/02

A passagem da Lua pela área espiritual 
reforça sua conexão com seus valores e 
crenças, fazendo com que prefi ra estar 
perto de quem compartilha de ideais pa-
recidos. Valorize uma comunicação clara e 
direta, pois a tensão da Lua com Saturno e 
Netuno pode levar a falas longas demais.

PEIXES
DE 20/02 A 20/03

O momento pede atenção à forma como 
você lida com questões materiais, já que a 
Lua entre em tensão com Saturno e Netuno 
no setor dos bens, indicando difi culdades 
para alinhar seus desejos com a realidade. 
O recolhimento emocional pode favorecer 
aprendizados importantes.

Memórias de um Caracol é uma 
história agridoce de resiliência e espe-
rança, baseada nas memórias de Grace 
Pudel. Na Austrália dos anos 1970, 
Grace (Sarah Snook) cresce em uma 
família marcada pela tragédia. Órfã de 
mãe e criada por seu pai paraplégico 
e alcoólatra, Percy (Dominique Pinon), 
ela enfrenta infortúnios e perdas. Após 
a morte de Percy, Grace e seu irmão 
gêmeo, Gilbert (Kodi Smit-McPhee), 
são separados e enviados para lares 
adotivos diferentes. Enquanto Gilbert 
sofre em uma família evangélica cruel, 
Grace se retira para sua concha, en-
contrando conforto em sua coleção de 
caracóis e porquinhos-da-índia.

BAILARINA - DO UNIVERSO DE JOHN WICK - 05/06/2025

Bailarina é um fi lme de ação e 
suspense neo-noir, dirigido por Len 
Wiseman e faz parte do universo 
expandido de John Wick. Com roteiro 
de Shay Hatten, a trama segue uma 
assassina habilidosa, interpretada 
por Ana de Armas, que foi treinada 
nas tradições da organização Ruska 
Roma. Ela busca vingança contra 
aqueles que assassinaram sua família. 
O fi lme se passa entre os eventos de 
John Wick: Capítulo 3 – Parabellum 
e John Wick: Capítulo 4, expandindo 
o conceito introduzido no terceiro 
fi lme da franquia. Além de explorar o 
mundo das assassinas de aluguel, Bai-
larina traz de volta Anjelica Huston 
como a mentora de uma academia de 
balé que funciona secretamente como 
uma escola de mercenários.

CONFINADO - 29/05/2025

Confi nado é um thriller que acom-
panha Eddie (Bill Skarsgård), um pai 
desesperado que, penando para pagar 
as contas, acredita que encontrará uma 
saída fácil realizando um assalto. Em 
busca desse novo alvo, ele se depara 
com um carro de luxo aparentemente 
abandonado, a circunstância perfeita 
para seus planos. O que Eddie não es-
perava era entrar numa grande armadi-
lha preparada pelo dono do automóvel, 
um homem misterioso e autoproclama-
do justiceiro chamado William. Preso 
dentro da SUV, sem chance alguma de 
fuga ou de pedir ajuda, Eddie passa a 
se desesperar a cada minuto que passa 
trancado, sofrendo com a falta de água 
e as diferentes torturas ativadas por 
William, que está determinado a punir 
o rapaz cruelmente por tentar roubá-lo.
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Na última quarta-feira, 
28 de maio, o vice-
prefeito Alcir Sawaris 
assumiu o comando 
do Poder Executivo de 
Dionísio Cerqueira, em 
caráter interino, durante 
o período de licença-
maternidade da prefeita 
Bianca Maran Bertamoni. 

A licença, prevista 
para durar três meses, 
é um direito garantido 
por lei e reforça a 
importância do equilíbrio 
entre a vida pessoal e a 
responsabilidade pública.

A cerimônia simbólica 
de posse ocorreu na sede 
da Prefeitura Municipal 
e contou com a presença 
de vereadores, secretários 

municipais e servidores 
de diversas áreas, 
que acompanharam o 
momento de transição 
com otimismo e 
confi ança.

Durante seu discurso, 
Alcir Sawaris ressaltou 
o compromisso de dar 
continuidade aos projetos 
e ações já em andamento, 
mantendo o ritmo de 
trabalho e respeitando as 
diretrizes estabelecidas 
pela prefeita.

“É uma honra assumir 
essa responsabilidade 
e seguiremos fi rmes no 
planejamento traçado 
pela prefeita Bianca. 
Nosso objetivo é garantir 
que a administração 

municipal continue 
efi ciente, transparente 
e alinhada com as 
necessidades da 
população”, afi rmou 
Sawaris.

Bianca Maran 
Bertamoni iniciou 
ofi cialmente sua 
licença-maternidade, um 
direito assegurado pela 
legislação brasileira que 
visa proteger e apoiar 
as gestantes no período 
pós-parto. 

A prefeita destacou 
a importância desse 
momento para o cuidado 
com sua família, ao 
mesmo tempo em que 
confi a plenamente na 
capacidade do vice-

prefeito e da equipe 
administrativa para 
manter a governança do 
município.

A transição temporária 
no comando da Prefeitura 
de Dionísio Cerqueira 
demonstra a organização 
e o planejamento da 
gestão municipal, que 
assegura a estabilidade 
administrativa mesmo em 
períodos de afastamento 
da chefe do Executivo. 

Alcir Sawaris, com 
vasta experiência e 
conhecimento das 
demandas locais, 
assume o desafi o com 
responsabilidade e 
dedicação, garantindo 
que os serviços públicos 

e os projetos prioritários 
sigam seu curso sem 
interrupções.

Durante o período de 
licença, a população de 
Dionísio Cerqueira pode 
contar com uma gestão 
comprometida e atuante, 
que manterá o foco no 
desenvolvimento social, 

econômico e na melhoria 
da qualidade de vida dos 
cidadãos. 

O Prefeito de Bom 
Jesus do Sul, Helio Surdi, 
esteve nesta semana em 
Curitiba para uma série 
de encontros importantes 
que visam benefi ciar o 
município. Acompanhado 
do Deputado Estadual 
Matheus Vermelho e 
do Chefe de Gabinete 
Paulo Deola, o 
prefeito aproveitou 
a oportunidade para 
discutir assuntos que 
impactam diretamente a 
cidade e seus moradores.

Um dos principais 
temas abordados foram 
os preparativos para 

a 3ª Expo Bom Jesus 
do Sul e a 27ª Festa 
do Chapéu de Palha, 
eventos tradicionais que 
acontecerão nos dias 4, 5 
e 6 de julho deste ano. 

Essas festas são 
muito aguardadas pela 
comunidade, pois além 
de promoverem o lazer e 
a cultura local, também 
ajudam a movimentar 
a economia da cidade, 
gerando renda para 
comerciantes, produtores 
e trabalhadores.

Além das festividades, 
Helio Surdi participou de 
uma reunião na sede da 

Sanepar, onde conversou 
com o diretor-presidente 
Wilson Bley e o diretor 
comercial Bihl Elerian 
Zanetti. 

O foco do encontro 
foi discutir melhorias no 
sistema de abastecimento 
de água de Bom Jesus do 
Sul. O prefeito destacou 
a importância desse 
serviço para a qualidade 
de vida da população e 
para o desenvolvimento 
do município, buscando 
garantir um fornecimento 
mais efi ciente e seguro 
para todos.

A Administração 

Municipal segue fi rme 
na busca por parcerias 
e investimentos que 
possam trazer benefícios 
reais para a cidade. 
Segundo o prefeito, esses 
encontros em Curitiba 
são fundamentais para 
fortalecer os laços com 
o governo estadual 
e com empresas que 
podem colaborar com 
o crescimento de Bom 
Jesus do Sul.

“Estamos trabalhando 
para oferecer o melhor 
para nossa população. 
Queremos eventos que 
tragam alegria e cultura, 

mas também melhorias 
que façam a diferença 
no dia a dia das pessoas, 

como o abastecimento 
de água”, afi rmou Helio 
Surdi.

Prefeito Helio Surdi cumpre agenda em Curitiba

GERAL.

Alcir Sawaris assume o executivo cerqueirense durante 
licença da prefeita

Prefeito aproveitou a oportunidade para tratar sobre a 3ª Expo Bom Jesus do Sul e da 27ª Festa do Chapéu de 
Palha

Vice-prefeito se compromete a dar continuidade aos projetos e à gestão enquanto Bianca Maran Bertamoni 
exerce seus direitos de licença-maternidade
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O governador em 
exercício Darci Piana 
inaugurou, na última 
quinta-feira, dia 28 
de maior, o Centro 
Integrado de Convivência 
Edil Traiano, em Santo 
Antônio do Sudoeste. 
Fruto de um investimento 
total de R$ 9,1 milhões, 
o espaço vai atender 
idosos, crianças, jovens e 
pessoas com deficiência 
com uma estrutura 
completa de assistência 
social, com espaços 
modernos projetados 
para a promoção do lazer 
e da saúde.

Também foi 
anunciado um pacote de 
investimentos de R$ 61,7 
milhões para o município, 
que englobam obras de 
pavimentação urbana, 
uma estrada rural, um 
novo ginásio de esportes 
e a construção de uma 
escola cívico-militar.

“É o Estado mostrando 
que se importa com 
as pessoas. Estamos 
entregando um centro 
de convivência com uma 
estrutura moderna para 
atender, principalmente, 
a população mais idosa 
da cidade, para que tenha 
acesso a lazer e saúde. 
Também vamos garantir 
melhorias importantes 
na mobilidade, educação 
e infraestrutura da 
cidade com várias obras 
importantes”, disse Piana.

Com 2,3 mil metros 
quadrados de área 

construída, o Centro 
de Convivência Edil 
Traiano foi planejado 
para ser um ambiente de 
integração, acolhimento 
e desenvolvimento 
comunitário para a 
população do município.

O local conta, 
por exemplo, com 
piscina térmica para 
hidroginástica e terapias 
aquáticas, que pode 
ser usada tanto para a 
manutenção da saúde 
do público de mais de 
60 anos como para 
tratamento de pessoas 
em reabilitação física. 
O espaço também 
tem campo de futebol 
sintético e salas para 
oficinas, cursos e 
capacitações.

Além disso, o centro 
vai ser usado para dar 
melhores condições de 
trabalho às equipes de 
assistência social do 
município, abrigando 
o Centro de Referência 
de Assistência Social 
(CRAS) e o Centro de 
Referência Especializado 
de Assistência Social 
(CREAS) da cidade, onde 
psicólogos, assistentes 
sociais e advogados da 
prefeitura vão atender a 
população.

Do total investido 
na estrutura do centro, 
R$ 8,4 milhões são 
recursos do Estado, via 
Secretaria de Cidades 
(Secid), repassados por 
transferência voluntária 

ao município. Os demais 
aportes foram feitos pela 
prefeitura.

“Esta é uma obra 
significativa, que vai 
mudar a assistência social 
de Santo Antônio do 
Sudoeste, especialmente 
as crianças e os idosos, 
com academia, salão 
de eventos, oficinas e 
espaços de relaxamento”, 
disse o prefeito 
Ricardinho Ortiña.

No evento, também foi 
feita uma homenagem 
ao deputado estadual 
Ademar Traiano, que foi 
marido de Edil Traiano, 
que dá nome ao Centro 
de Convivência. Ela foi 
primeira-dama de Santo 
Antonio do Sudoeste 
na década de 1980, 
quando se dedicou 
às causas sociais e às 
famílias em situação 
de vulnerabilidade da 
cidade.

“Esta é uma grande 
homenagem a uma 
mulher que se dedicou 
de corpo e alma a este 
município e a acolher 
as pessoas que mais 
precisavam”, afirmou.

Outras áreas da cidade 
receberão novos recursos 
nos próximos meses 
para que a população 
tenha ainda mais acesso 
a estruturas modernas 
e serviços públicos de 
qualidade. Ao todo, 
o Governo do Estado 
vai investir mais R$ 
61,7 milhões em uma 

nova escola, em obras 
de pavimentação e 
calçamento urbano, uma 
nova estrada rural e em 
um ginásio de esportes.

O maior volume de 
recursos será repassado 
ao município pelo 
programa Asfalto 
Novo, Vida Nova, da 
Secretaria de Cidades. 
Serão R$ 20 milhões 
para asfaltamento de 
ruas de chão batido e 
obras de recape asfáltico. 
Neste aporte, também 
estão previstas obras 
para revitalização do 
calçamento.

A Secretaria 
de Cidades, via 
Paranacidade, também 
vai repassar outros 
R$ 12,5 milhões para 
a construção de um 
ginásio de esportes 
com capacidade para 
3 mil pessoas. O 

espaço também terá 
alojamento e auditório, 
modernizando a estrutura 
esportiva da cidade.

Já a Secretaria de 
Estado da Agricultura 
e do Abastecimento vai 
aportar R$ 16 milhões 
para a pavimentação de 
mais de 10 quilômetros 
de estradas vicinais, 
integrando a área rural 
do município com o 
centro urbano. A estrada 
que será pavimentada vai 
funcionar como um anel 
viário para integrar os 
distritos de Marrecas, São 
Nicolau, Nova Riqueza e 
Santa Isabel.

Também está em 
processo de licitação a 
construção do Colégio 
Estadual Cívico-Militar 
Interventor Manoel 
Ribas, com investimento 
previso de cerca de R$ 
13,2 milhões. Em uma 

área de mais de 8 mil 
metros quadrados, a nova 
unidade deve atender 
cerca de 400 estudantes 
da região.

A estrutura terá 12 
salas de aula, biblioteca, 
quadra esportiva, 
auditório e laboratórios 
de informática e ciências, 
além de ambientes 
modernos para 
atividades pedagógicas e 
administrativas.

Também estiveram 
presentes no evento os 
secretários estaduais 
João Carlos Ortega 
(Casa Civil), Márcio 
Nunes (Agricultura 
e Abastecimento) e 
Valdemar Bernardo Jorge 
(Justiça e Cidadania); o 
presidente da Assembleia 
Legislativa, o deputado 
estadual Alexandre Curi; 
e demais autoridades 
locais.

GERAL.

Santo Antonio do Sudoeste receberá investimentos 
de mais de R$ 61 milhões
O governador em exercício Darci Piana inaugurou o Centro Integrado de Convivência Edil Traiano e anunciou os 
investimentos

O ser humano vivencia a si mesmo, seus 
pensamentos como algo separado do resto do 
universo – numa espécie de ilusão de ótica de 
sua consciência. E essa ilusão é uma espécie 
de prisão que nos restringe a nossos desejos 

pessoais, conceitos e ao afeto por pessoas 
mais próximas. Nossa principal tarefa é a 
de nos livrarmos dessa prisão, ampliando 

o nosso círculo de compaixão, para que ele 
abranja todos os seres vivos e toda a natureza 
em sua beleza. Ninguém conseguirá alcançar 
completamente esse objetivo, mas lutar pela 
sua realização já é por si só parte de nossa 
liberação e o alicerce de nossa segurança 

interior.

-Albert Einstein
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GERAL.

O município de São 
José do Cedro deu mais 
um importante passo na 
promoção da inclusão 
social e no fortalecimento 
dos serviços de saúde 
para pessoas com 
deficiência. Nesta 
semana, foi oficializada a 
assinatura de dois termos 
de fomento que garantem 
o repasse total de R$ 
254.557,65 à Associação 
de Pais e Amigos dos 
Excepcionais (APAE) 
local. 

O ato foi conduzido 
pelo prefeito, Fernando 
Will, que recebeu em seu 
gabinete representantes 
da entidade para 
consolidar os recursos 
destinados à manutenção 
e ampliação dos 
atendimentos.

Do montante total, 
R$ 154.557,65 são 
provenientes de uma 
emenda parlamentar 
da deputada federal 
Caroline de Toni, oriunda 
do Fundo Nacional de 

Saúde. Esses recursos 
serão aplicados em 
atendimentos de média 
e alta complexidade, 
fundamentais para 
garantir diagnósticos, 
tratamentos e 
acompanhamento 
especializado para 
pessoas com deficiência 
intelectual e do espectro 
autista.

Além disso, R$ 
100.000,00 foram 
disponibilizados por 
meio do duodécimo da 
Câmara de Vereadores, 
indicados por 
legisladores da gestão 
anterior. Esse valor será 
investido na prática 
da equoterapia, uma 
terapia complementar 
que utiliza o cavalo como 
instrumento terapêutico, 
promovendo ganhos 
motores, cognitivos, 
sociais e emocionais 
para os pacientes. 
A equoterapia tem 
se mostrado uma 
ferramenta eficaz para o 

desenvolvimento integral 
das pessoas assistidas 
pela APAE.

A aplicação desses 
recursos possibilitará não 
apenas a manutenção dos 
serviços já oferecidos, 
mas também a ampliação 
da capacidade de 
atendimento da APAE de 
São José do Cedro. Isso 
significa mais qualidade 
de vida, inclusão e 
oportunidades para as 
pessoas com deficiência 
que dependem da 
instituição.

“A parceria entre 
o poder público e a 
APAE é fundamental 
para garantir que as 
pessoas com deficiência 
tenham acesso a serviços 
especializados e terapias 
que promovam seu 
desenvolvimento e 
bem-estar”, destacou 
o prefeito durante a 
assinatura dos termos de 
fomento. Ele ressaltou 
ainda o compromisso 
da administração 

municipal em investir 
continuamente na área 
da saúde e inclusão 
social.

A APAE de São José do 
Cedro é uma referência 
regional no atendimento 
a pessoas com 
deficiência, oferecendo 
uma ampla gama de 
serviços, que vão desde 
o apoio educacional até 
terapias especializadas. 
A instituição conta 
com uma equipe 
multidisciplinar formada 
por profissionais 
capacitados, que atuam 
para promover o 
desenvolvimento integral 
dos assistidos.

A equoterapia, em 
particular, tem ganhado 
destaque por seus 
benefícios comprovados 
no fortalecimento 
muscular, equilíbrio, 
coordenação motora, 
além de estimular 
a autoestima e a 
socialização dos 
pacientes. Com o novo 

aporte financeiro, a 
APAE poderá ampliar 
o atendimento nessa 
modalidade, beneficiando 
ainda mais pessoas.

Este repasse 
financeiro soma-se 
a outras conquistas 
recentes da APAE, que 
em 2025 celebrou 50 
anos de atuação. Ao 
longo dessas cinco 
décadas, a instituição 
tem contado com o 
apoio do poder público 
municipal, estadual e 
da sociedade civil para 
ampliar sua estrutura 
física, modernizar 

equipamentos e qualificar 
o atendimento.

A expectativa é 
que, com esses novos 
recursos, a APEA possa 
continuar avançando 
na oferta de serviços, 
consolidando-se como 
um polo de referência 
e inclusão social na 
região. A administração 
municipal reforça que 
continuará buscando 
parcerias e investimentos 
para fortalecer as 
políticas públicas 
voltadas à saúde e ao 
bem-estar das pessoas 
com deficiência.

São José do Cedro reforça apoio à APAEs com repasse 
de mais de R$ 250 mil

O vereador Claudio 
Alain do Carmo, líder 
do governo na Câmara 
de Vereadores de Santo 
Antônio do Sudoeste, 
trouxe à tona um 
tema que tem gerado 
preocupação em todo o 
Paraná: o projeto de lei 
que tramita no Senado 
Federal e que pode levar 
ao fechamento das APAEs 
(Associações de Pais e 
Amigos dos Excepcionais) 
e outras escolas de 
educação especial.

Esse projeto 
que tramita no 
Senado Federal 
tem gerado grande 
preocupação entre 
famílias, educadores e 
comunidades de todo o 
Paraná. A proposta, foi 
tema de debate recente 
na Câmara de Vereadores 
de Santo Antonio 
do Sudoeste, onde o 
vereador Claudio Alain do 
Carmo, líder do governo 
local, destacou a urgência 
da mobilização contra 
essa ameaça.

“A APAE no Paraná 
é uma instituição que 
oferece inúmeros 

benefícios, especialmente 
para as famílias que 
têm pessoas com 
necessidades especiais”, 
afirmou.

Segundo o vereador 
Claudio Alain, as APAEs 
desempenham um 
papel fundamental 
no acolhimento e na 
educação de pessoas com 
necessidades especiais. 

“Muito além de 
oferecer suporte, a APAE 
é o primeiro ambiente 
educacional onde essas 
pessoas aprendem 
a ler, a desenvolver 
suas habilidades e a se 
preparar para ingressar 
em escolas regulares”, 
explicou.

Ele ressaltou que 
o trabalho realizado 
pelas APAEs é essencial 
para garantir que 
crianças e jovens com 
deficiência tenham 
um início educacional 
adequado, respeitando 
suas particularidades e 
preparando-os para uma 
inclusão mais efetiva na 
sociedade.

O vereador chamou 
a atenção para dois 

processos que podem 
comprometer o 
funcionamento das 
APAEs no Paraná e em 
todo o Brasil. O primeiro 
é uma Ação Direta de 
Inconstitucionalidade 
(ADI) que está para ser 
julgada no Supremo 
Tribunal Federal (STF), 
cujo desfecho pode trazer 
prejuízos às instituições.

O segundo, e talvez 
mais preocupante, é a 
Proposta de Emenda à 
Constituição (PEC) 52 
de 2023, atualmente 
em análise no Senado 
Federal. Essa PEC propõe 
retirar a autonomia 
dos governos estaduais 
para repassar recursos 
financeiros às APAEs, o 
que poderia inviabilizar 
o funcionamento dessas 
entidades, que dependem 
desses aportes para 
manter seus serviços.

O vereador Claudinho 
fez um apelo enfático 
para que a população 
se mobilize contra a 
aprovação da PEC 52 
de 2023. Ele destacou 
que, mesmo que algumas 
experiências em outros 

estados não tenham sido 
tão exitosas, a APAE 
do Paraná realiza um 
trabalho reconhecido 
pela qualidade e 
dedicação.

“Precisamos ser 
bairristas e defender 
a nossa APAE, que é 
uma referência em 
atendimento e inclusão. 
Mesmo que você não 
tenha alguém na família 
que precise, é hora de 
pensarmos coletivamente 
e defender quem não tem 
voz”, afirmou. 

Ele orientou que os 
cidadãos acessem o 
site do Senado Federal 
para votar contra a 
PEC, ressaltando que a 
participação da sociedade 
é fundamental para 
evitar um retrocesso 
que afetaria milhares de 
famílias. 

Como alternativa 
à PEC original, foi 
apresentada uma 
emenda pelo senador 
Sérgio Moro, que visa 
excluir as entidades 
que prestam serviços 
assistenciais às pessoas 
com necessidades 

especiais da restrição 
de repasses financeiros. 
Caso a PEC seja aprovada 
com essa emenda, 
as APAEs poderiam 
continuar recebendo 
recursos, mantendo suas 
atividades.

O vereador destacou 
a importância de apoiar 
essa emenda, caso a PEC 
avance, para garantir a 
continuidade dos serviços 
essenciais prestados 
pelas APAEs.

Para facilitar 
o engajamento, o 
vereador informou que 
o link para votação 
será disponibilizado, 
convidando todos a 
participarem ativamente. 
“Depois do leite 
derramado, não adianta 
chorar pelo que poderia 
ter sido evitado”, alertou, 
reforçando a urgência do 
momento.

As APAEs são 
instituições que atuam 
há décadas no Brasil, 
oferecendo educação, 
assistência social, 
saúde e inclusão para 
pessoas com deficiência 
intelectual e múltipla. 

Elas são responsáveis 
por garantir direitos 
básicos e promover 
o desenvolvimento 
integral dos assistidos, 
contribuindo para uma 
sociedade mais justa e 
inclusiva.

O possível fechamento 
ou enfraquecimento 
dessas instituições 
representaria um 
retrocesso significativo 
para milhares de 
famílias que dependem 
desses serviços, além de 
impactar diretamente 
a qualidade de vida e o 
futuro de pessoas com 
necessidades especiais.

Este é um momento 
decisivo para a defesa 
das APAEs e da educação 
especial no Paraná e no 
Brasil. A participação da 
população é fundamental 
para garantir que essas 
instituições continuem 
cumprindo seu papel 
essencial na inclusão e no 
cuidado das pessoas com 
deficiência.

Projeto no Senado ameaça fechamento das APAEs e 
mobiliza comunidades em todo o Paraná

GERAL.

A proposta, que pode resultar no fechamento das APAEs foi tema de debate na Câmara de Vereadores de Santo Antonio 
do Sudoeste
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PREFEITURA DE BOM JESUS DO SUL - PARANÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 26/2025

Regido pela Lei nº 14.133 de 1º de Abril de 2021.

O Município de Bom Jesus do Sul/PR avisa aos interessados que realizará o
PREGÃO  ELETRÔNICO  Nº  26/2025,  TIPO  MENOR  PREÇO,  no  dia
18/06/2025,  às  13h30min,  que  tem  por  objeto  a  Aquisição  de  gêneros
alimentícios.
Recebimento das propostas: de 06/06/2025 às 08h00min até 18/06/2025 às
13h00min.
Abertura das propostas: 18/06/2025, às 13h15min.
Início da sessão de disputa de lances: 18/06/2025, às 13h30min.
Endereço: Rua São Paulo, 185, centro.
A retirada do Edital poderá ser efetuada através do site ww.bllcompras.com

Bom Jesus do Sul-PR, 02 de junho de 2025.

HELIO JOSE SURDI
Prefeito Municipal
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EXTRATO DO EDITAL DE CONCURSO PÚBLICO N.º 001/2025 

BAIXA NORMAS PARA CONCURSO PÚBLICO DESTINADO PARA ADMISSÃO DE 
SERVIDORES PARA O QUADRO DE SERVIDORES DA CÂMARA MUNICIPAL DE 
VEREADORES DE DIONÍSIO CERQUEIRA, ESTADO DE SANTA CATARINA. 

O Presidente da Câmara Municipal de Vereadores de Dionísio Cerqueira, Estado de Santa Catarina, Sr. 
EDERSON DIRLEI SCHENKEL, no uso de suas atribuições legais e nos termos dos dispositivos da Lei 
Orgânica Municipal, em conformidade com a Lei nº 3.841/2008 e suas atualizações, em especial a Lei nº 
5.032/2025, torna público aos interessados que estarão abertas as inscrições ao Concurso Público 
destinado ao provimento de vagas no quadro de Pessoal do Poder Legislativo Municipal de Dionísio 
Cerqueira vinculado ao Regime  Estatutário e Regime Geral de Previdência Social – RGPS, para atender 
necessidades de excepcional interesse  público, o qual reger-se-á pelas instruções deste edital e demais 
normas atinentes. 

1. DAS DISPOSIÇÕES PRELIMINARES 

1.1. O presente Edital de Concurso Público é disciplinado pelo artigo 37, inciso II, da Constituição Federal, 
bem como pela Lei Orgânica Municipal, pela Lei nº 3.841/2008 e suas atualizações, em especial a Lei nº 
5.032/2025. 

1.2. O Concurso Público será regido por este edital, supervisionado pela Comissão Organizadora da 
Câmara Municipal de Vereadores de Dionísio Cerqueira-SC, e executado pela Associação dos Municípios 
do Extremo Oeste de Santa Catarina (AMEOSC), com sede na Rua Segundo Anibal Balbinot, n.º 189, Bairro 
Agostini, São Miguel do Oeste-SC, telefone: (49) 3621-0795, endereço eletrônico https://ameosc.org.br. 

1.3. O prazo de validade do Concurso Público será de 2 (dois) anos, contados a partir da data de 
publicação de sua homologação, podendo ser prorrogado uma única vez, por até igual período, a critério 
da Administração Municipal. 

1.4. As provas serão realizadas na seguinte modalidade: 
a) Prova Objetiva: de caráter eliminatório e classificatório para todos os cargos, conforme o item 8 

deste edital. 

2. DOS CARGOS, VAGAS, CARGA HORÁRIA, VENCIMENTO E HABILITAÇÃO 

2.1. As vagas destinam-se aos cargos a seguir delineados e deverão ser preenchidas por candidatos que 
disponham dos requisitos e escolaridade mínima informada no presente edital, de acordo com o cargo a 
que pretendem concorrer, com as seguintes especificações: 
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Quadro I – Nível Superior 
 

Cargo/Função Qtde. 
Vagas Vencimento 

Carga 
Horária 
Semanal 

Habilitação Tipo de 
Prova 

Taxa de 
Inscrição 

(R$) 

Assessor Jurídico 
Geral 01 

R$ 2.125,00 10 horas 
Ensino Superior completo em 

Direito e inscrição ativa junto à 
Ordem dos Advogados do Brasil 

(OAB). 

Objetiva 100,00 
R$ 4.250,00 20 horas 

Controlador Interno 01 
R$ 1.950,00 10 horas Ensino Superior completo em 

contabilidade, administração, 
economia ou gestão pública. 

Objetiva 100,00 
R$ 3.900,00 20 horas 

 
Quadro II – Nível Médio 
 

Cargo/Função Qtde. 
Vagas Vencimento 

Carga 
Horária 
Semanal 

Habilitação Tipo de 
Prova 

Taxa de 
Inscrição 

(R$) 
Oficial Legislativo 01 R$ 5.018,00 40 horas Ensino Médio completo. Objetiva 80,00 

 
Quadro III – Nível Fundamental 
 

Cargo/Função Qtde. 
Vagas Vencimento 

Carga 
Horária 
Semanal 

Habilitação Tipo de 
Prova 

Taxa de 
Inscrição 

(R$) 

Agente de Serviços 
Gerais 01 R$ 2.375,00 40 horas 

Ensino Fundamental completo 
e/ou experiencia comprovada na 

área de atuação. 
Objetiva 50,00 

3.  DAS INSCRIÇÕES 

3.1. A inscrição deverá ser efetuada pela internet, no período das 09h00min do dia 03/06/2025 às 
23h59min do dia 02/07/2025. 

3.2. Imprimir o boleto bancário referente à inscrição e efetuar o pagamento até o dia 03/07/2025; PAGAR 
O BOLETO, PREFERENCIALMENTE, NO BANCO EMISSOR. 

4. DA PROVA OBJETIVA 

4.1. A prova objetiva será aplicada no dia 20/07/2025, em local a ser informado na publicação do 
ensalamento, conforme o Cronograma do edital (Anexo I), nos endereços eletrônicos 
https://ameosc.org.br e https://www.camaradc.sc.gov.br/. 

4.1.1. A abertura dos portões para o ingresso dos candidatos ao local de aplicação das provas será a partir 
das 08h00min.   
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4.1.2. O fechamento dos portões será às 08h40min, e a partir deste horário não será mais permitida a 
entrada de candidatos ao local de aplicação das provas, sob qualquer alegação. 

4.1.3. A prova objetiva terá início às 09h00min e término às 12h00min. 

5. DAS DISPOSIÇÕES GERAIS 

5.1. A integra do edital estará disponível no mural público da Câmara Municipal de Vereadores de 
Dionísio Cerqueira/SC e nos sites: https://ameosc.org.br e https://www.camaradc.sc.gov.br/. 

 

Dionísio Cerqueira-SC, 03 de junho de 2025. 
 
 
 
 

EDERSON DIRLEI SCHENKEL 
Presidente da Câmara Municipal de Vereadores de Dionísio Cerqueira-SC 

 

Se todos os nossos infortúnios fossem 
colocados juntos e, posteriormente, 

repartidos em partes iguais por cada um de 
nós, ficaríamos muito felizes se pudéssemos 

ter apenas, de novo, só os nossos.

-Sócrates

O orgulho é a fonte de todas as fraquezas, 
porque é a fonte de todos os vícios.

-Santo Agostinho
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Projeto no Senado ameaça 
fechamento das APAEs e mobiliza 
comunidades em todo o Paraná

O projeto de lei que tramita no Senado Federal e que pode levar ao fechamento 
das APAEs foi tema de debate na Câmara de Vereadores de Santo Antonio do 

Sudoeste, onde o vereador Claudio Alain do Carmo, líder do governo local, destacou a 
urgência da mobilização contra essa ameaça.

Saúde e jogos de azar 
dominam debates em 

reunião da Comissão de 
Trabalho

Comissão aprova 
requerimento para debater 

gripe aviária no Alesc 
Itinerante

Alcir Sawaris assume o executivo 
cerqueirense durante licença da 
prefeita

O vice-prefeito Alcir Sawaris assumiu o comando do Poder Executivo de Dionísio 
Cerqueira, em caráter interino, durante o período de licença-maternidade da prefeita 
Bianca Maran Bertamoni, prevista para durar três meses. A cerimônia simbólica de 

posse ocorreu na sede da Prefeitura Municipal.

Página 12

Pesquisa fomentada 
pela Fapesc desenvolve 

tecnologia para combater a 
gripe aviária
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